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本报记者 李飞 潘世金
实习生 徐丽环

不仅为了减负
更是慢的艺术

新学期来临，日前山东省
教育厅发布了《关于做好小学
一年级“零起点”教学工作的通
知》，旨在配合做好幼儿园小学
化倾向治理工作，切实减轻学
生课业负担。从2018年秋季入
学起，小学一年级实施“零起
点”教学。

所谓“零起点”指的是学生
在入学前，未参加过校外形式的
辅导学习，小学一年级从零开始
进行学校正规教育。早在2013
年，教育部就提出要严格按照课
程标准开展“零起点”教学。

记者了解到，2014年，济南
市市中区率先开始了“零起点”
教学的探索。2017年秋季入学
前，市中区教研室推出《关于做
好小学零起点教学工作的实施
意见》。当年新学期，市中区在
全区各小学一年级全部实施

“零起点”教学。
济南市市中区教育局教研

室相关负责人表示，“零起点”
教学不仅是减轻学生负担的体
现，更是一种“慢的艺术”。“要
在学生适当的时候做适合的事
情，要尊重学生的成长规律。”

严格按照教学计划
严禁学校超纲教学

一年级“零起点”教学标准

是什么？《关于做好小学一年级
“零起点”教学工作的通知》中
要求，要明确教学标准，严格执
行国家和省义务教育课程设置
方案要求，按规定开齐课程、上
足课时，严禁随意增减课程和
课时。科学制定、严格执行学期
教学计划，严禁超前教学。按照
国家和省定课程教学大纲进行
教学，严禁超纲教学。

济南市新苑小学一年级年
级主任马媛媛表示，开学第一

个星期，学校就会公开一年级
的教学计划和课程表，严格按
照教学计划来教学。“比如语文
一个星期要教授十个课时，就
严格按照教学计划，不会超纲
教学。”

济南市小辛庄小学副校长
席广恒表示，学校所有一年级
教师签下了“零起点”教学承诺
书，同时将加大教研力度，统一
各班教学进度，并定期在家长
群中发送相关通知。

根据通知要求，9月10日
前，我省各县（市、区）教育行政
部门向市教育局、各小学学校
校长向县（市、区）教育行政部
门、各小学一年级学科教师向
学校就做好“零起点”教学工作
作出书面承诺。

一年级“非零起点”
不少新生有了坏习惯

对待“零起点”入学，不同

的家长存在不同的看法。有家
长表示，提前学习可以让孩子
入学后更快掌握知识，增强学
习信心；也有家长表示，入学前
提前学习了知识，难免会产生

“已经会了，不用学了”的心理，
反而不利于在学校的学习。

“根据之前的观察，一年级
‘非零起点’的新生大概有一半
以上，但是辅导机构的质量参
差不齐，导致许多学生写字姿
势、拼音读法等习惯都是错误
的，反而不利于学生的学习。”
席广恒表示，让学龄前儿童学
习小学知识相当于揠苗助长，
表面看“高一截”，但是根基是
不扎实的。

马媛媛建议，“小学一年级
并不一定要考试考多好，主要
是养成良好学习习惯的过程，
家长在孩子这个阶段应该做好
后备军的角色，起到良好的监
督监管作用。”

“该有的童年一定要有，不
要让孩子失去童年的乐趣。”济
南市市中区爱都小学校长吕华
表示，近两年关于“零起点”的
政策和宣传报道对家长的观念
转变起到了一定帮助。

“我们在和新生家长第一
次见面中，就把学校课程讲给
家长听，并且编写了一本《入学
指南》，让家长和学生从心理、
生活等方面做好准备。”吕华表
示，在与新生家长接触前，没有
想到他们的焦虑这么严重，作
为学校来说，需要帮助家长进
行一定的指导，同时我们也在
课程中加入了游戏活动，顺应
孩子的天性，让他们爱上学校。

学生要减负了，今秋我省小学一年级实行“零起点”教学

让让学学生生在在适适当当的的时时候候做做适适合合的的事事

本报记者 徐洁

入学“打招呼”
不打不踏实

就在孩子要入小学的前一
周，济南家长宋先生琢磨着托
个与学校熟悉的朋友打个招
呼，让老师将来多关注下孩子，
最好能让孩子当个班干部，给
性格内向的孩子一个锻炼机
会。朋友反馈的信息让他哭笑
不得，由于“打招呼”的太多，学
校一年级已经不选班干部了，
过一个学期看所有孩子表现，
再民主选举。

托熟人、找朋友，跟学校打

个招呼，已成为司空见惯的现
象。济南市一所热点小学的孙老
师说，现在还没有分班，已经有
家长托朋友找过来要“打个招
呼”，要求学校多照顾照顾孩子。

如今，济南市各个区基本
实现零择校、零择班，照顾什么
呢？即将成为一年级新生妈妈
的张女士说，让老师“照顾”一
下更多是出于担心，孩子刚刚
走出幼儿园，她担心孩子喝不
上水，与同学相处有困难。

孙老师说，自己做过多年班
主任，同时也是当妈的，其实她
是理解家长心情的，就是想让老
师“眼里有孩子”，多关注、鼓励
孩子，当孩子有情绪或者成绩有
变化时，及时与家长沟通，有的

可能想让老师给孩子一个小干
部职位，也不是爱虚荣，而是想
让孩子获得锻炼机会，有个好的
开头，以后更加自信。

不少小学采取
“全员上岗制”

“估计很多家长都会托人打
招呼，不打招呼不踏实。”宋先生
说出了不少家长的担忧。

为了给每个孩子参与班级
管理、服务他人的机会，济南市
不少小学采取“全员上岗制”，全
班每个同学都有一个“职务”，或
大或小，小到比如窗台管理
员——— 负责打扫窗台，门长———
负责开关门等等。

济南市青龙街小学政教主
任王科科老师说，其实，学校的
理念一直倡导老师对待孩子经
常“摸摸头、拉拉手”。比如，老师
在楼道里碰到孩子，会以拍拍肩
膀的动作鼓励，一句“今天做得
不错”或者“上课时表现很棒”之
类的话，就能让孩子一天干劲十
足、心情很好。

济南市优秀班主任、舜耕小
学老师窦成华认为，打招呼可能
有一点用，老师也许会给孩子一
次、两次机会，但不长久，尤其是
高年级的孩子，在班级中有没有
参与管理的机会，靠的是在同伴
中的威信和自身素质；对于孩子
来说，通过自己努力得来的机
会，比老师任命的和通过“关系”

得来的更有成就感，对孩子来
说，努力的过程本身就是成长。

济南市优秀班主任、山师
附小陈淑燕老师说，家长需要
做的是培养孩子好的习惯，她
认为，最重要的还是家庭教育
给予了孩子什么。

同时，在不少家长看来，
“打招呼”可能方式不科学，但
反映了家长想跟老师主动沟通
的朴素愿望。济南家长商女士
说，招生结束后，老师已经有了
新生名单和家长的联系方式
了，为什么不能由老师提前跟
每位学生的家长联系一下，了
解孩子的特点以及成长诉求。
家长以合理的渠道将愿望表达
了，还会再找关系“打招呼”吗？

家长该减压了，孩子没入学就找关系要学校“照顾照顾”

““打打招招呼呼””的的太太多多，，一一年年级级不不选选班班干干部部了了

■开学季·新风

一年级是孩子成长的重要转折点,也是孩子学习的新起点。近日，山东省教育厅发
布《关于做好小学一年级“零起点”教学工作的通知》。通知指出，从2018年秋季入学起，
小学一年级将实施“零起点”教学。

记者采访了解到，越来越多的家长和教育工作者认识到了“零起点”的重要性，“抢
跑”一时并不代表能“跑”得更远。

孩子还未入校，托个朋友熟人，向学校打招呼“照顾照顾”已是常事。由于需要“照顾”的太多，有的学校干脆取消了了一年级“小干部”，有的则给每个孩子都安排了
“岗位”。家长们普遍认为，打招呼的目的是想让孩子得到更多关注和锻炼机会。不过，不少老师却感觉压力不小。家家校如何沟通才能真正帮助孩子成长？

8月30日，济南一小学一年级新生报到。孩子们背着小书包高高兴兴到学校。 本报记者 周青先 摄

再开学，我的孩子就要上二
年级了，初上小学最惶恐、紧张
的日子已经过去。一年前，我也
是那个不打招呼不踏实的家长。

刚上学那会儿，老师经常
与我交流孩子情况，有进步，也
有问题，比如课堂精力不集中、

不自信。我很感谢老师的用心，
但收到老师的反馈后，我作为
妈妈的焦虑越来越重，担心他
从此学习跟不上，经常为此对
孩子大吼大叫。

其实细想想，老师发现的问
题我不知道吗？当然早就知道，
只是不知道如何帮助孩子，不知
道如何安抚自己的焦虑罢了。

儿子的一个小举动给我上
了一课。看到别的同学当班干
部，他也很羡慕，于是自己找到
老师表达了想法，并获得了一个
机会，与另外一名同学轮流整理
放学队伍，一段时间后，同学们
票选体育委员，他被选上了。整
个过程中，我没有向老师打任何
招呼，孩子的表现让我意外，想

必他自己的信心也大增。
所以，现在有朋友问我，孩

子要上学了，用不用跟老师打招
呼。从孩子成长的角度，现在我
觉得没有必要，与其把精力放在
期待老师给“机会”，不如用心发
现孩子的特长，帮助他找到适合
自己的路。

本报记者 徐洁 采访整理

□济南家长，杨女士

“过来”家长说：

打打招招呼呼到到底底
管管不不管管用用？？
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